
Похоже, для них здесь специально обустро-
или скачки с препятствиями. Во всяком
случае, прыгая через железобетонные пли-

ты и торчащие железные штыри, я поняла, что
форт Баярд с его приключениями по сравнению
с этим перелесочком просто танцплощадка.

Пригласил меня сюда советник районного со-
брания Георгий Ситников. Он, разбираясь с жа-
лобами далеких от экстремальных видов спорта

жителей, уже который месяц не может добиться
никаких действий от управы по уничтожению
этой полосы препятствий, которая в народе име-
нуется свалкой.

Надо сказать, что «фасад» лесного массива
выглядит очень даже гостеприимно - еще зеле-
ные газончики, ровно подстриженные кустики, а
золотые макушки лесочка манят любителей
осенней икебаны. 

Ходить дальше слабонервным не стоит: све-
жим воздухом здесь дышать не рекомендуется
по причине того, что место это используют как
общественный туалет, да и вдруг получите по го-
лове сухой корягой, свалившейся с дерева от ду-
новения осеннего ветра... Здесь как в сказке, чем
дальше - тем страшнее. Я уже присмотрела себе
ботинки, пару халатов и симпатичный цветастый
зонтик, но, чуть углубившись в лес, поняла, что
это, видимо, частная собственность тех, кто на-

шел здесь пристанище. Прямо в сердце района, в
сени деревьев, отстроены шалаши из подручных
материалов, на голой земле лежат матрасы, а на
натянутой меж стволов веревке сушатся дыря-
вые покрывала. Люди живут посреди огромной
свалки, растущей благодаря усилиям жителей
окружающих домов. 

- Несколько раз я обращалась в наш ДЕЗ, а со-
ветники районного собрания, пытаясь хоть как-
то помочь, за это время стали мне почти родны-
ми.  К нашему главе управы я ходила на прием
аж четыре раза, но дело так и не сдвинулось с
мертвой точки, - посетовала жительница близле-
жащего дома Татьяна Малицкая. - Жалобы мои
выслушивают, кивают, благодарят за сигнал... и
так до следующего моего прихода. Самое инте-
ресное, что в мае на собрании советников тог-
дашний директор ДЕЗа Валентина Шабелина от-
читалась, что территория полностью убрана. Я на
этом собрании присутствовала и через пару дней
специально пошла посмотреть на результаты
уборки. Но все осталось на своих местах...

За разъяснениями я решила обратиться в ДЕЗ
Ярославского района - к нынешнему его началь-
нику Валентине Демиденко. Но разговор мой за-
кончился невнятной отговоркой одного из специ-
алистов: Валентина Егоровна вряд ли будет обсу-
ждать со мной сию тему. Дальнейшие попытки
дозвониться в Ярославский ДЕЗ натолкнулись на
срабатывающий определитель номера. В конце
концов ситуацию согласился прокомментировать
глава управы района Ярославский Александр
Найденов. 

- Весной во время субботника мы действи-
тельно  проводили уборку этого участка и вывез-
ли оттуда 20 машин мусора, - поделился со мной
Александр Викторович. -  Управа также разрабо-
тала проект, по которому из заброшенной лесной
территории предстоит сделать зону отдыха: уча-
сток очистят и благоустроят. Мы рассчитываем,
что финансирование на воплощение этой идеи
поступит в следующем году. 

Я же позволю от лица жителей понадеяться, что
за деньги для благоустройства зоны отдыха не
придется бороться, как в упомянутом мной форте,
иначе пока мы будем прыгать через препятствия,
то сами не заметим, как зарастем грязью...

Мария КОЛЫВАНОВА

Обручевский мало чем отличает-
ся от других «спальных» рай-
онов Москвы. Но это только на

первый взгляд. Во-первых, такую чи-
стоту и порядок не часто встретишь.
А во-вторых, несмотря на то что рас-
положен район между двумя проспе-
ктами – Вернадского и Ленинским,
царящие здесь тишина и спокойствие
навевают мысль, что вы находитесь
скорее за чертой мегаполиса.

По словам главы управы Инны Аба-
шиной, с тех пор как  Юго-Западный
округ включился в программу «Мой
двор, мой подъезд», администрация
обручевской управы благоустройство
ведет практически беспрерывно. Но

особенно приятно, что жители района
не просто с пониманием относятся к
работе служб жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, но и помогают приве-
сти в порядок дома, улицы, подъезды.

Кстати, при составлении планов
предстоящих работ руководство упра-
вы обязательно учитывает пожелания
людей. Ведь комплексное благоуст-
ройство – задача непростая: каждый
раз предстоит охватить необъятный
фронт работ. А главное, всегда хочет-
ся всему уделить одинаковое внима-
ние. Видимо, поэтому здесь успевают
сделать все, что предлагают местные
жители. Здесь уже никого не удивишь
тщательно подстриженными газона-

ми и с удивительной фантазией
оформленными клумбами.

В районе не забывают о гораздо бо-
лее насущных потребностях жителей.
Так, например, во многих дворах со-
оружены детские и спортивные пло-
щадки. Видимо, поэтому местные
подростки стали предпочитать спорт
бесполезному времяпрепровождению
или, что гораздо хуже, наркотикам.
Особенно важно то, что спортивные
занятия никоим образом не затраги-
вают семейный бюджет. Кстати, все
площадки выполнены по специаль-
ным проектам, так что у каждой из
них свой облик, что опять же не оста-
лось не замеченным местными жите-

лями. Не оставлены без внимания
пенсионеры и молодые мамы – для
них в каждом дворе организованы ме-
ста для отдыха.

За последние пять лет совместными
усилиями коммунальщиков и местных
жителей приведен в порядок громад-
ный пустырь возле дома № 6 по улице
Академика Челомея. Что здесь только
не делали: вскапывали землю, вывози-
ли мусор, сеяли траву, высаживали де-
ревья. Постепенно обиходили всю тер-
риторию. И, превратившись в прогу-
лочную парковую зону, улица стала
особым предметом гордости местных
жителей. И хотя весь Обручевский рай-
он утопает в зелени, этот участок стал
самым настоящим оазисом.

За последние годы благоустроены
территории торговых предприятий рай-
она, декоративно оформлены техниче-
ские сооружения. Нарисованные на
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НА ПОЛИГОНАХ ПО ЗАХОРОНЕНИЮ
ОТХОДОВ МЫ СЖИГАЕМ ЖИВЫЕ
ДЕНЬГИ, КОТОРЫХ НЕ ХВАТАЕТ
ДЛЯ СОЦИАЛЬНЫХ ПРОГРАММ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Все прекрасно пони-
мают, что вопросы
охраны окружающей

среды тесно связаны с
проблемой сбора и пере-
работки мусора. И особен-
но остро она стоит  в таких
мегаполисах, как Москва.
Ведь объем отходов тем
выше, чем больше населе-
ние. Мусоросжигающие
заводы больше выбрасы-
вают в атмосферу вред-
ных веществ. В результате

все мы и наши дети больше болеем. В известном
смысле сбор и переработка мусора для нашего обще-
ства - это проблема полноценной, здоровой жизни
населения. И конечно, это путь к созданию чистого и
эстетичного города.

Поэтому мы не стали дожидаться команды сверху,
а вместе с районной управой разработали программу
по раздельному (селективному) сбору мусора. Ее
принципы очень просты. Когда люди выходят из до-
ма, нередко они захватывают с собой пакеты с мусо-
ром, где и тряпье, и ненужные журналы, и выбрасы-
вают в контейнер для сбора отходов. Впоследствии
все это попадает на  мусоросжигающие заводы и по-
лигоны по захоронению отходов. То есть значитель-
ная их часть возвращается в атмосферу. Более того,
мы сжигаем живые деньги. Ведь мусор можно сда-
вать на вторичную переработку. Получать какую-то
прибыль. А вырученные средства направлять на со-
циальные программы.

Вот это мы и постарались в доходчивой форме
объяснить населению нашего района через печать,
кабельное телевидение, листовки... И тут же предло-
жили жителям альтернативу: выбрасывать мусор в
зависимости от его вида в разные контейнеры. 

Этой программе уже полгода. Пора подводить пер-
вые итоги 

Вначале несколько месяцев программа просто не
работала. Хотя, казалось бы, чего проще - положить
бумагу отдельно от стекла. Но люди по-прежнему
складывали весь мусор в один контейнер. И неудиви-
тельно. Все вопросы жизнедеятельности города
раньше власть брала на себя, не отягощая население
его собственной ответственностью за чистый город.
И лишь постепенно люди стали осознавать ее. Сейчас
мы с радостью видим, что уже заполняются все кон-
тейнеры, находящиеся  во дворах. Они у нас разного
цвета. На каждом написано, для какого вида отходов
он предназначен. Собираем мы макулатуру, полиэти-
леновые бутылки, стекло. Появляются контейнеры и
для сбора алюминиевых банок. Приведу некоторые
цифры... 

Ежегодный объем накопления отходов по нашему
району составляет: ТБО (твердые бытовые отходы) -
15852 т; КГМ (крупногабаритный мусор) - 4659 т.
Ежемесячно наша программа позволяет выделять из
этого количества отходов: бумаги и картона - 30 т;
стекла - 12 т; ПЭТФ (полиэтиленовые бутылки) - 3 т;
алюминиевые банки - 0,8 т; тряпье - 2 т.

Пока существующие объемы сбора мусора не по-
зволяют нам покрыть расходы на саму программу.
Тем не менее мы уже экономим бюджет района и те
государственные деньги, которые выделяются на за-
хоронение и вывоз мусора. Меньше стало и машин,
которые вывозят из района этот мусор.

Программа, как и все остальные проекты, была ут-
верждена на координационном совете, куда входят уп-
рава, муниципалитет и советники муниципального со-
брания. Муниципалитет осуществил закупку контейне-
ров. Управа предоставляет силы и средства дирекции
единого заказчика. В основном это механизмы, необ-
ходимые для сбора и транспортировки мусора. В каче-
стве консультантов привлекли для реализации этого
проекта специалистов Экотехпрома. Работать сообща
нам легко, потому что мы - единомышленники.

Программа имеет четкое технико-экономическое
обоснование. И если на городском уровне нас спро-
сят, что необходимо для ее более широкого распро-
странения, мы готовы предоставить все расчеты. Ме-
жду тем более активное ее внедрение позволит жите-
лям нашего района быстрее увидеть результаты на-
шей деятельности - и на примере улучшения эколо-
гии, и в социальной сфере. Причем особое значение
имеет то обстоятельство, что большую роль в успехе
задуманного и реализуемого нами плана сыграло са-
мо население.

Юрий КУЛАЧКОВ,
руководитель муниципалитета 

«Бескудниковский», САО

БУМАГА - 
ОТДЕЛЬНО,
СТЕКЛО - 
ОТДЕЛЬНО...
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По итогам конкурса «Московский дворик-2003» в номинации «Самый
благоустроенный район столицы» второе место присуждено Обручев-
скому району Юго-Западного административного округа.

ГРАФФИТИ РАЙОНА НЕ ИСПОРТЯТ...

На очередном засе-
дании столичного
правительства при-
помнилась расхожая
в свое время шуточка
Владимира Высоцко-
го: зато мы делаем
ракеты, перекрываем
Енисей, и даже в об-
ласти балета мы впе-
реди планеты всей. 

Оказывается, мы и сегодня в
некоторых областях заткну-
ли за пояс все цивилизован-

ные страны и, в частности, в обла-
сти расходования воды: на одного
москвича в сутки ее приходится
373 (!) литра, что в два раза боль-
ше, чем, скажем, в странах Запад-
ной Европы.

Эта астрономическая цифра бы-
ла приведена в докладе заместите-
ля руководителя Департамента жи-
лищно-коммунального хозяйства и
благоустройства города Москвы
Виктора Суворова при обсуждении
вопроса о мерах по улучшению сис-

темы учета водопотребления и со-
вершенствованию расчетов за воду
в квартирах и нежилых помещениях
жилых зданий города Москвы.
Представляю, как москвичи - наши
читатели - схватились сейчас за го-
ловы: да неужели каждый из нас за
сутки расходует столько воды - аж
по 373 литра!

- Раз платит за такое количество,
значит, расходуется, - отвечают им
чиновники из различных водо- и те-
плоснабжающих организаций, ко-
торым, конечно же, выгоднее за-
предельные объемы, потому что это
для них живые деньги. Их вполне
устраивает, что в Москве по сущест-
ву до сих пор нет учета расхода хо-
лодной и горячей воды. Уже не-
сколько лет идут разговоры о необ-
ходимости установки общедомовых
и поквартирных счетчиков расхода
воды, но воз продвигается с боль-
шим cкрипом. В Москве 36 тысяч
жилых домов, свыше трех миллио-
нов квартир, а общедомовые при-
боры по учету расхода воды устано-
влены лишь в половине домов и в
400 тысячах (13 процентов) квар-

тир. Расход горячей воды вообще
никак не учитывается.

А вот что получается с квартир-
ными водосчетчиками: их монтиру-
ют в новых микрорайонах без спро-
са будущих новоселов, счетчики
входят в стоимость квартир, но по-
том не используются: нет автомати-
зированной системы снятия с них
расходных показателей, а пускать в
свои квартиры в наше опасное вре-
мя каких-то учетчиков жильцы не
собираются.

Итак, на счетно-водную  эпопею
за последние годы из городской
казны уже угрохано свыше двух
миллиардов рублей, а проку очень
мало. Ну, это у нас всегда так бы-
вает: когда дело провалено, то на-
чинаем принимать неотложные
меры: докладчик Виктор Суворов
заявил, что за 2004-2010 годы в
Москве будет установлено еще 80
тысяч водяных счетчиков, на что
потребуется 8,1 миллиарда руб-
лей. Во-первых, где взять такую
огромную сумму, во-вторых, даже
если и найдется, то где уверен-
ность, что при такой бессистем-

ной, непродуманной, некомплекс-
ной постановке дела и эти боль-
шие деньги не уйдут в песок?

Ведущий заседание мэр Москвы
охарактеризовал положение дел с
расходованием воды в Москве как
катастрофическое и выразил пол-
ную неудовлетворенность работой
Департамента жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустрой-
ства по налаживанию четкой, про-
зрачной системы учета водопотреб-
ления и расчетов за воду. Мэр зая-
вил, что пока эта система работает
не на москвичей, а против них. Го-
рожане находятся в полном неведе-
нии относительно того, сколько хо-
лодной и горячей воды они расхо-
дуют на самом деле и за что платят.

Многие выступавшие отмечали,
что в сфере жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и, в частности, нала-
живании системы учета и контроля
за расходованием воды, тепла,
электроэнергии большое поле дея-
тельности для малого бизнеса, ко-
торый может создать хорошую кон-
куренцию различным ГУПам.

Николай АНДРЕЕВ

ХУДОЙ КРАН СТОЛИЦЫ

Прогуливаться в будущей зо-
не отдыха Северо-Восточно-
го округа, которая находится
рядом с домом 19 по Яро-
славскому шоссе, для экс-
тремалов одно удовольствие.

СКАЧКИ С ПРЕПЯТСТВИЯМИ В ФОРТЕ ЯРОСЛАВСКИЙ
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